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sst Kreis Mettmann  

 Der Kreistag 

 
 Ausschuss für Schule und Sport 
 
 

 
 

Es informiert Sie: Andrea Ervens 

Telefon: 02104 99 2038 

Fax: 02104 99 5003 

E-Mail: andrea.ervens@kreis-mettmann.de 

 
 
  Mettmann, den 26.09.2022 
 
 

Niederschrift 
 

zur Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
 
Sitzungstermin  Montag, den 12.09.2022, 16:30 Uhr 

Sitzungsort Kreishaus Mettmann, Düsseldorfer Straße 26, 40822 Mettmann, Zimmer 
1.601 (großer Sitzungssaal) 

  
 
 
Anwesend waren: 
 

Vorsitz 
Gerd Lüngen  

Mitglieder 
Susanne Brandenburg  
Karl-Heinz Bruser  
Wolfgang Diedrich  
Jacqueline Gräfer  
Rainer Hübinger  
Ingmar Janssen  
Dirk Kapell  
Martina Köster-Flashar  
Roman Lang  
Tessa Lukat  
Markus Meiser  
Annette Mick-Teubler  
Jörn-Eric Morgenroth  
Peter Rusche  
Andreas Seidler  
Pfarrer Andreas Tibbe  
Dietmar Viehöver  
Elizabeth Yeboah  

Verwaltung 
Bernadette Abukhater  
Andrea Ervens  
Philipp Gilbert  
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Lea Habitz (bis Top 3) 
Gabriele Riedl  
Martina Siebert  
Marion Taha (bis Top 3) 
Nicola Walther  

Gäste 
Wolfgang Behrendt  
Petra Bertelsmeier  
Julius Buschmann  
Frank Flanze  
Anke Habermeier  
Christina Heine  
Ulrike Kautz  
Astrid Lohmann  
Christine Schub  
Peter Schwafferts  
 
 
 
Tagesordnung 
 

Öffentlicher Teil 

 1.  Formalien  
   
 1.1.  Eröffnung der Sitzung  
   
 1.2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  
   
 1.3.  Feststellung der Anwesenheit  
   
 1.4.  Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
 1.5.  Feststellung der Tagesordnung  
   
 1.6.  Benennung von Berichterstatterinnen / Berichterstattern für 

den Kreistag 
 

   
 2.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 

14.02.2022 
 

   
 3.  Informationen der Verwaltung  
   
 4.  Bestellung einer Schriftführung sowie einer stellvertretenden 

Schriftführung für den Ausschuss für Schule und Sport 
40/005/2022 

   
 5.  Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 40/009/2022 
   
 6.  Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 

Hier: Anfrage der Fraktion Bündnis'90/Die Grünen vom 
22.06.2022 

40/007/2022 

   
 7.  Ferienbetreuung an den Förderschulen für Geistige Entwick-

lung -  Sachstand zum Prüfauftrag 
40/008/2022 

   
 8.  Information zu der KAoA-Verantwortungskette 40/010/2022 
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 9.  Rhythmisierung im Offenen Ganztag - Information zur Erpro-
bungsphase 

40/011/2022 

   
 10.  Berufskolleg Hilden 

Neubau Multifunktionsraum und Umbau Caféteria 
23/022/2022 

   
 11.  Sanierung Schwimmbadtechnik Förderschule an der Virne-

burg 
Hier: Bearbeitungsstatus 3. Quartal 2022 

23/021/2022 

   
 12.  Nachträge  
   

Nicht öffentlicher Teil 

 13.  Informationen der Verwaltung  
   
 14.  Vergabe von Aufträgen unter 500.000 € 

Bericht über die Vergabe von Aufträgen mit einem Wert über 
100.000 € netto 

40/004/2022 

   
 15.  Auftragsvergabe Rahmenvertrag Schulmöbel 

Beantwortung einer Nachfrage aus der Sitzung des Kreis-
ausschusses vom 13.06.2022 

40/006/2022 

   
 16.  Nachträge  
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Öffentlicher Teil 

 

Zu Punkt 1: Formalien 
 

 
KA Lüngen eröffnet die Sitzung um 16:31 Uhr und stellt die ordnungsgemäße Ladung fest. Die 
Einladung wurde fristgerecht am 30.08.2022 versandt. Zur Anwesenheit erklärt er, dass SB 
Mielke durch SB Lukat, KA Steffen durch SB Meiser, Pfarrer Wessel durch Pfarrer Tibbe, ver-
treten wird. Frau Hess sowie ihre Vertretung Pastor Schilling sind entschuldigt. Zudem be-
grüßt er die anwesenden Gäste sowie den Vertreter des Kreisjugendrates.  
Daraufhin stellt KA Lüngen abschließend die Anwesenheit, die Beschlussfähigkeit und die 
Tagesordnung fest.   
 
Die Benennung einer Berichterstattung für den Kreistag entfällt mangels Beschlussvorlagen.  
 

Zu Punkt 2: Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 14.02.2022 
 

 
Die Niederschrift über die Sitzung vom 14.02.2022 wird einstimmig genehmigt.  
 

Zu Punkt 3: Informationen der Verwaltung 
 

 
Vorstellung zweier neuer Kolleginnen des Regionalen Bildungsbüros: 
 
Herr Gilbert heißt Frau Habitz und Frau Taha als neue Kolleginnen des Regionalen Bildungs-
büros willkommen und erläutert ihre Tätigkeiten dort:  
Frau Habitz betreut das Projekt „Koordinierung kommunaler Entwicklungspolitik – Kepol“. Ziel 
des Projektes ist, die kommunale Kompetenz im Bereich Entwicklungszusammenarbeit und 
Agende2030 zu stärken. Dafür wird innerhalb der Kreisverwaltung mit der Stabstelle Klima-
schutz und weiteren Akteuren zusammengearbeitet. Die kreisangehörigen Städte haben die 
Möglichkeit, ihre Akteure in diesen Themenfeldern unterstützen zu lassen. Die Stelle leistet 
einen Beitrag zur Mitgliedschaft des Kreises in der Initiative der Kommunalen Spitzenverbän-
de „1000 Schulen für unsere Welt“, wie in 2018 im Kreisausschuss beschlossen. Frau Habitz 
organisiert im Rahmen der Klimaschutzwoche ein Repair-Café und bereitet eine Bestandsauf-
nahme der entwicklungs- und klimapolitischen Akteure im Kreisgebiet vor.  
Anschließend stellt sich Frau Habitz den anwesenden Ausschussmitgliedern vor. 
 
Frau Taha ist im Team der Kommunalen Koordinierung (KoKo) des Projektes „Kein Abschluss 
ohne Anschluss – KAoA“ tätig. Ihre Schwerpunkte sind die Betriebliche Berufsfelderkundung 
(BFE), hier vor allem als Ansprechperson für Wirtschaft, Unternehmen und Wirtschaftsförde-
rung des Kreises Mettmann und der Städte sowie die Akquise neuer Unternehmen für die 
Bereitstellung von Plätzen zur Berufsfelderkundung, Bewerbung des BFE- und Praktikumspor-
tals durch direkte Ansprache, Messebesuche, Anschreiben etc. Sie leitet den Arbeitskreis be-
rufliche Orientierung, erstellt den KoKo-Newsletter und ist zuständig für die Netzwerkarbeit mit 
den relevanten Akteuren im Kreis, z. B. Kammern, Agentur für Arbeit, Jobcenter Schulen, etc. 
Anschließend stellt sich Frau Taha den anwesenden Ausschussmitgliedern vor. 
 
Schulentwicklungsplanung Berufskollegs – Erhöhung der Zügigkeit des Bildungsgangs „Fach-
klasse Anlagenmechaniker – Sanitär, Heizungs- und Klimatechnik“ am Berufskolleg Neander-
tal von zwei auf drei Züge: 
 
Herr Gilbert erläutert den Ausschussmitgliedern, dass der Bildungsgang bereits zweizügig am 
Berufskolleg Neandertal etabliert ist. Die Ausbildungszahlen in diesem Bereich waren schon in 
den vorangegangenen Jahren kontinuierlich auf hohem Niveau. Es ist davon auszugehen, 
dass die Zahlen bedingt durch die aktuellen Entwicklungen in der Branche und dem zuneh-
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menden Fachkräftemangel auch auf hohem Niveau bleiben werden. Im aktuellen Schuljahr 
sind die Anmeldungen bereits zum Schuljahresbeginn sprunghaft angestiegen und erhöhen 
sich weiter. Die Schulleitung prognostiziert auch für die kommenden Schuljahre einen deutli-
chen Anstieg, der nachhaltig eine Dreizügigkeit sichert. Aufgrund der sprunghaft angestiege-
nen Anmeldezahlen für das Schuljahr 2022/2023 konnte eine frühere Beteiligung des Schul-
trägers nicht erfolgen. Dadurch war eine Vorberatung im ASS nicht mehr möglich. Die Vorlage 
wird daher im KA am 19.09.2022 zur Vorberatung und im KT am 29.09.2022 zur Beschluss-
fassung vorgelegt. 
 
Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 28.11.2022  
 

Herr Gilbert informiert die Ausschussmitglieder, dass aufgrund zweier gleichzeitiger Sitzungs-

termine der Sitzungsort für den Ausschuss für Schule und Sport am 28.11.2022 in das Gefah-

renabwehrzentrum verlegt werden muss.  

 

Zu Punkt 4: Bestellung einer Schriftführung sowie einer stellvertretenden Schrift-
führung für den Ausschuss für Schule und Sport 
- Vorlage Nr. 40/005/2022   

 
Herr Gilbert teilt mit, dass die beiden vorgesehenen Schriftführungen heute nicht anwesend 
sein können und die Schriftführung für diese Sitzung daher von Frau Andrea Ervens über-
nommen wird. Er liest den modifizierten Beschlussvorschlag vor. 
Anschließend stellt KA Lüngen den modifizierten Beschlussvorschlag zur Abstimmung. 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport bestellt für die restliche Dauer der Wahlperiode Frau 
Silke Mudra zur Schriftführerin sowie Frau Judith Hinrichs zur stellvertretenden Schriftführerin. 
 
Außerdem bestellt der Ausschuss für Schule und Sport für die Sitzung vom 12.09.2022 Frau 
Andrea Ervens zur Schriftführerin. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 

Zu Punkt 5: Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 
- Vorlage Nr. 40/009/2022   

 
Herr Gilbert verweist auf den Sachbericht. Er wirbt besonders für den Fachtag MINT 2022, der 
am 24. September 2022 am Berufskolleg Niederberg in Velbert stattfindet, sowie die virtuelle 
Abschlussveranstaltung des im Rahmen von Mettmann 3.0 umgesetzten Teilprojektes „Multi-
mo“ am 28. September 2022. 
 
Im Rahmen der „Richtlinie zur Leistung von Ausgaben zur Verbesserung des Infektionsschut-
zes durch technische Maßnahmen und ergänzende Ausstattung mit CO²-Messgeräen in Ein-
richtungen für Kinder und Jugendliche“ stehen dem Kreis ca. 196.000 € als Fördermittel zur 
Verfügung. Hieraus können sowohl neue CO²-Geräte als auch Geräte, die seit dem 
01.04.2020 beschafft wurden und die technischen Anforderungen des Förderprogramms erfül-
len, finanziert werden. Luftreinigungsgeräte, die die Fördervorgaben aus der vorherigen Richt-
linie (Räume mit eingeschränkter Lüftungsmöglichkeit: keine raumlufttechnische Anlage, 
Fenster nur kippbar beziehungsweise Lüftungsklappen mit minimalem Querschnitt) erfüllen, 
können ebenfalls hieraus angeschafft werden.  
 
Für die Schulen in Kreisträgerschaft erfolgt eine Abfrage, welche Anzahl an Geräten noch 
benötigt wird, und dann eine bedarfsgerechte Beschaffung. 
 
KA Viehöver fragt, wer für die Ausstattung der Lehrkräfte mit Endgeräten zuständig ist.  Herr 
Gilbert antwortet, dass die Ausstattung des Lehrpersonals durch das Land zu erfolgen hat. 
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Das Landesprogramm zur Sofortausstattung der Lehrkräfte war eine einmalige Förderung. Die 
dem Kreis zur Verfügung gestellten Fördermittel wurden vollständig verausgabt, so dass keine 
weiteren Geräte mehr gekauft werden können. Die Neuaufteilung der Schulfinanzierung für 
die Zukunft muss in dieser Legislaturperiode zwischen den kommunalen Spitzenverbänden, 
dem Land und dem Bund ausverhandelt werden. 
 
KA Köster-Flashar fragt an, wie mit den Mitteln aus der Inklusionspauschale verfahren wird, 
die die Kommunen nicht einsetzen konnten. Herr Gilbert führt aus, dass sich aktuell drei 
kreisangehörige Städte gemeldet haben, die eine zweckentsprechende Verwendung der För-
dermittel für das zurückliegende Schuljahr nachweisen können. Hierzu verweist er auf eine 
Vorlage für den kommenden Kreisausschuss am 19.09.2022, in der die Thematik u.a. aufge-
griffen wird. Für die kommenden Schuljahre haben neben der Refinanzierung der Kooperation 
mit der Universität zu Köln zur Wissenschaftlichen Begleitung des Mettmanner Weges der 
Inklusion, alle kreisangehörigen Städte eine gesetzeskonforme Verwendung der Inklusions-
pauschale in Aussicht gestellt. Parallel ist geplant ein kreisweites Konzept zur Verwendung 
der Inklusionspauschale in den Schulen des Gemeinsamen Lernens zu erstellen. 
 
KA Mick-Teubler bittet um Auskunft, ob für den im nächsten Schuljahr beginnenden Bildungs-
gang „Fachoberschule für Wirtschaft und Verwaltung, Schwerpunkt Polizeivollzugsdienst“ aus-
reichend Lehrpersonal vorhanden sei und ob genügend Schülerinnen und Schüler Interesse 
an diesem Bildungsgang haben. Herr Gilbert teilt mit, dass die entsprechende Personalakqui-
se zeitgerecht stattfindet.  
Der Schulleiter des Berufskollegs Hilden, Herr Schwafferts, teilt mit, dass sich landesweit 
3.000 Bewerbende auf insgesamt 100 Ausbildungsplätze gemeldet hätten. Somit sei davon 
auszugehen, dass der Bildungsgang im kommenden Schuljahr starten werde. 
 
KA Morgenroth bewertet die weitere Durchführung des Projekts „FerienIntensivTraining-FIT in 
Deutsch“ im Kreis Mettmann als positives Zeichen, dass weiterhin ein Fokus auf die Integrati-
on ausländischer Schülerinnen und Schüler gelegt werde. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis.  
 

Zu Punkt 6: Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 
Hier: Anfrage der Fraktion Bündnis'90/Die Grünen vom 22.06.2022 
- Vorlage Nr. 40/007/2022   

 
Herr Gilbert weist darauf hin, dass die Fragen 1 und 2 sowie deren Beantwortung nicht in die 
Zuständigkeit des Kreises Mettmann fallen und dies nur ausnahmsweise durch den Kreis 
Mettmann erfolgt ist. Er bittet, zukünftig solche Anfragen an die zuständigen Stellen des Lan-
des direkt zu stellen. 
 
Auf die Nachfrage zur Besetzung von Schulleitungs- bzw. stellvertretenden Schulleitungsstel-
len teilt Herr Gilbert mit, dass diese nur besetzt werden könnten, wenn entsprechendes Per-
sonal vorhanden sei.  
 
KA Morgenroth bedankt sich für die Beantwortung der Fragen. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Antwort der Verwaltung zur Kenntnis.  
 

Zu Punkt 7: Ferienbetreuung an den Förderschulen für Geistige Entwicklung -  
Sachstand zum Prüfauftrag 
- Vorlage Nr. 40/008/2022   

 
Herr Gilbert verweist auf die Vorlage. Sobald eingeschätzt werden kann, für wie viele Schüle-
rinnen und Schüler der Förderverein Geld zur Beförderung benötigt, müssen die dafür anfal-
lenden Kosten in den Nachtragshaushalt aufgenommen werden. 
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KA Köster-Flashar sieht es als wichtig an, das Bedürfnis an den Schulen wahrzunehmen und 
die weitere Entwicklung zu beobachten.  
Herr Gilbert sagt dies zu. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Vorlage zur Kenntnis.  
 

Zu Punkt 8: Information zu der KAoA-Verantwortungskette 
- Vorlage Nr. 40/010/2022   

 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Vorlage zur Kenntnis.  
 

Zu Punkt 9: Rhythmisierung im Offenen Ganztag - Information zur Erprobungs-
phase 
- Vorlage Nr. 40/011/2022   

 
Herr Gilbert führt aus, dass es aufgrund steigender Schülerzahlen in den Förderzentren be-
kanntermaßen verstärkt zu Raumproblemen kommt, so dass eine strikte Trennung von Unter-
richt und Offenem Ganztag in der herkömmlichen Form immer schwieriger zu realisieren ist. 
Mit dem in der Vorlage beschriebenen Projekt sind zunächst die Schule im Neanderland am 
Standort Ratingen und das Förderzentrum Süd am Standort Langenfeld gestartet, obwohl die 
Raumgrößen dafür nicht ausgelegt sind und dies nur vorrübergehend in dieser räumlichen 
Ausgestaltung fortgesetzt werden kann. Als herausfordernd gestaltete sich zunächst die Per-
sonalplanung, da dieses entsprechend über den Tag verteilt anwesend sein muss. 
 
KA Köster-Flashar merkt an, dass ihr aus anderen Schulen der Start der Rhythmisierung 
ebenfalls als schwierig bekannt sei. Sie bittet zu gegebener Zeit um einen Erfahrungsbericht. 
 
Die Schulleiterin der Schule im Neanderland in Ratingen, Frau Kautz, erläutert, dass es natür-
lich eine Herausforderung sei und das Team mit Personen aus unterschiedlichen Professio-
nen zunächst zusammenwachsen müsse. Die Koordination des multiprofessionellen Teams 
funktioniere bislang sehr gut und allen Beteiligten sei sehr am Gelingen des Projektes gele-
gen. Sie bietet an, gerne in einer der nächsten Ausschusssitzungen zusammen mit den Kolle-
ginnen aus dem Förderzentrum Süd über ihre Erfahrungen und Erkenntnisse zu berichten. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Vorlage zur Kenntnis.  
 

Zu Punkt 10: Berufskolleg Hilden 
Neubau Multifunktionsraum und Umbau Caféteria 
- Vorlage Nr. 23/022/2022   

 
KA Lüngen führt aus, dass der Tagesordnungspunkt dem Schulausschuss zur Kenntnis ge-
geben werde, die inhaltliche Vorberatung erfolgt in dem parallel tagenden Bauausschuss.  Die 
Beschlussfassung erfolgt dann im Kreisausschuss. 
 
KA Janssen betrachtet es als wichtig, dass die Informationen des Bauausschusses auch dem 
Ausschuss für Schule und Sport entweder zur Kenntnis oder als Mitteilung der Verwaltung 
vorliegen sollten. 
 
Herr Gilbert sagt zu, dass die relevanten Punkte der Tagesordnung des Bauausschusses 
auch dem Ausschuss für Schule und Sport zur Kenntnisnahme gegeben werden können. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
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Zu Punkt 11: Sanierung Schwimmbadtechnik Förderschule an der Virneburg 
Hier: Bearbeitungsstatus 3. Quartal 2022 
- Vorlage Nr. 23/021/2022   

 
Herr Gilbert erläutert zum aktuellen Sachstand, dass Ende September oder Anfang Oktober 
im Rahmen eines ca. dreiwöchigen Probebetriebs die sanierte Schwimmbadtechnik getestet 
werden soll, so dass das Schwimmbad voraussichtlich nach den Herbstferien wieder von den 
Schülerinnen und Schülern genutzt werden kann. Er sieht dem Ganzen vorsichtig positiv ent-
gegen. 
 
KA Mick-Teubler spricht dem Kreis Mettmann ein Lob für die Einhaltung des Budgets und des 
Zeitrahmens aus. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Vorlage zur Kenntnis.  
 

Zu Punkt 12: Nachträge 
 

 
KA Lüngen stellt fest, dass keine Nachträge anzubringen sind, schließt den öffentlichen Teil 
der Sitzung und stellt die Nichtöffentlichkeit der Sitzung her. 

 

 

Nicht öffentlicher Teil 

[…] 
 
 
Ende der Sitzung:  17:15 Uhr 
 
 
 
   
gez. 
Gerd Lüngen  

gez. 
Andrea Ervens 

 
 


	FLD_voname
	Name
	Anwesenheit
	Text
	Tagesordnung

